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В Ф О К У С Е -  
К А Ф Е Д Р А

В социалистическом со
ревновании последних лет 
большого успеха добилась 
кафедра алгебры и гео
метрии (1978 год — пер
вое место среди кафедр 
университета, 1979-й — вто
рое). Каковы причины этих 
успехов! Как организована 
и как ведется учебно - ме
тодическая, научная и об
щественная работа на ка
федре! На эти вопросы мы 
попросили ответить проф
бюро матмеха.

Пятнадцать преподава
телей кафедры ведут учеб
ную работу на 5 факульте
тах (математико - механи
ческом, физическом, хими
ческом, биологическом, 
философском) и подготови
тельном отделении универ
ситета. Виды учебной ра
боты исключительно разно
образны — читаются курсы 
лекций по более чем 40 
предметам, причем в 30 
из них имеются и упражне
ния. Сотрудники кафедры 
руководят курсовыми и 
дипломными работами, пе
дагогической практикой
студентов, работами слуша
телей ФПК математиков 
при университете по инди
видуальным планам. Ка
федра имеет дело с огром
ным контингентом студен
тов вообще, а в особенно
сти со студентами I курса. 
В процентном отношении 
это характеризуется сле
дующими цифрами: доля
всех студентов университе
та, обслуживаемая кафед
рой в течение года, — 23 
процента; доля студентов 
очного отделения — 28; до
ля студентов первого кур
са — 53; доля студентов 
первого курса очного обу
чения — 65 процентов.

Естественно, что выполне
ние такого значительного 
объема работы требует от 
кафедры постоянного вни
мания к совершенствова
нию учебного процесса, 
улучшению учебно-мето
дической работы. На засе
даниях кафедры обсужда
ются все существенные ас
пекты ее деятельности. Со
трудники кафедры посто
янно имеют информацию о 
работе студентов вплоть до 
поименного обсуждения от
личившихся или плохо зани
мающихся студентов. Си
стематически практикуется 
вызов отстающих студентов 
на заседания кафедры, где 
выявляются причины от
ставания и принимаются 
меры для их устранения.

На кафедре сложился 
квалифицированный кол
лектив сотрудников. Он 
возглавляется известным 
алгебраистом, профессо
ром, доктором физико-ма
тематических наук Л. Н. 
Шевриным. На кафедре ра
ботает совместителем за
ведующий отделом алгеб
ры Института математики и 
механики УНЦ АН СССР 
профессор, доктор физико- 
математических наук А. И. 
Старостин, работают 9 кан
дидатов наук. Трое сотруд
ников готовят в настоящее 
время кандидатские дис
сертации.

Регулярно проводятся 
заседания методического 
семинара. На них обсуж
даются и пересматривают
ся программы читаемых 
курсов, выступают молодые 
преподаватели с пробными 
лекциями или разработка
ми различных тем практи
ческих занятий. С циклом 

(Окончание на 3 стр.).

ПЛЕНУМ ОБКОМА 
ВЛКСМ

Состоялся V пленум 
Свердловского областного 
комитета ВЛ КС М , кото
рый рассмотрел вопрос «О 
работе комсомольских ор
ганизаций вузов по повы
шению качества профес
сиональной подготовки и 
дальнейшему улучшению 
коммунистического вос
питания будущих специа
листов». С докладом вы
ступил первый секретарь 
обкома комсомола А. Ца- 
регородцев.

Состоялось награжде
ние победителей социа
листического соревнова
ния среди коллективов 
высших и средних специ
альных учебных заведе
ний и профтехучилищ на 
уборке урожая 1980 го
да. Переходящее Красное 
знамя и Почетная грамота 
обкома ВЛКСМ вручены 
Уральскому госуниверси- 
тету. За второе и третье 
места Почетные грамоты

обкома В Л КС М  вручены 
Уральскому лесотехниче
скому институту имени 
Ленинского комсомола и 
Нижнетагильскому филиа
лу Уральского политех
нического института.

НАШИ ГОСТИ
10 ноября университет 

посетили Милан Боузек, 
секретарь Западночеш
ского обкома ССМ по во
просам студенческой мо
лодежи и Ярослава Весе
ла, помощник первого се
кретаря обкома, находив
шиеся в нашем городе в 
соответствии с планом 
развития и укрепления 
дружбы и обмена опытом 
работы между трудящи
мися Среднего Урала и 
Западной Чехии.

Чехословацких това
рищей сопровождали се
кретарь Свердловского 
обкома комсомола Г. На
умова и председатель бю
ро «Спутник» нашего об
кома В. Андреев.

Гости встретились с 
ректором У рГУ  П. Е. Су- 
етиным, комсомольским 
активом, познакомились с 
жизнью нашего вуза, об
менялись опытом работы.

ЛАУРЕАТЫ
Профессор филфака

A. К. Матвеев и старший 
преподаватель журфака
B. А. Павлов ' удостоены 
за свои книги дипломов, 
медалей и звания лауреа
тов премии имени В. П. 
Бирюкова.

Награды вручены на
шим ученым в Челябинске 
на V уральских «Бирю- 
ковских чтениях», кото
рые проводятся в память 
об известном писателе- 
краеведе, и посвящались в 
этом году 110-летию со 
дня рождения В. И. Лени
на.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Подведены итоги ше

стого областного молодеж
ного конкурса работ в об
ласти науки, техники и 
производства, посвящен
ного 110-й годовщине со 
дня рождения В. И. Ле
нина. Бюро Свердловского 
обкома В Л КС М , президи
умы У Н Ц  А Н  СССР и об
ластного совета НТО ут
вердили решение жюри 
конкурса и приняли спе
циальное постановление 
о присуждении премии.

Первых премий решено 
не присуждать.

Вторые премии присуж
дены молодым физикам 
из Уральского госунивер- 
ситета А . Андрееву, 
Н. Баранову, В. Реймеру 
за исследование магнит
ных свойств кнтерметал- 
лических соединений и 
разработку магнитных ма
териалов на их основе.

ПЕРВЫЕ В РАЙОНЕ
Команда с т р е л к о в  

Уральского университета 
заняла первое место в 
районных соревнованиях, 
посвященных празднику 
Великого Октября.

Из потока 
поздравлений
+  «Поздравляю со 

славным 60-летием, же
лаю процветания Урало- 
скому университету, ус
пехов в научной работе, 
счастья всем профессо
рам, преподавателям и 
студентам!

Ваш бывший колле
га, профессор УрГУ 
в 1947— 1965 гг., 

ныне академик 
АРХАРОВ».

+  «Поздравляю кол
лектив родного универ
ситета с шестидесятиле
тием! Всегда горжусь, 
что я ваш выпускник. 
Желаю дальнейших ус
пехов в развитии нау
ки, подготовке специа
листов, низкий поклон 
любимым преподава
телям. С уважением 

Валерий УСКОВ, 
кинорежиссер, лау
реат Государствен
ной премии СССР».

+  «Университет не 
зря носит имя Горько
го: он стал кузницей пи
сательских кадров. Из 
ваших стен вышли из
вестные писатели Кра
пивин, Лиханов, Шуга
ев, Тарабукин, Разумне- 
вич, Очеретин, Бетев, 
Вибе, Найдич, Туболев, 
Турунтаев.

Ваш университет стал 
гнездом профессио
нальной критики на Ура
ле. Подтверждением 
служат имена Батина, 
Дергачева, Кузина,
Лукьянина, Субботина.

Желаем коллективу 
университета новых ус
пехов в подготовке кад
ров, в том числе и для 
литературы. Ждем от 
вас новых писательских 
имен!

Председатель прав
ления Свердловской 
областной писатель
ской организации 

Лев СОРОКИН».
В связи с 60-летием 

со дня основания в ад
рес университета по
ступили десятки при
ветствий от организаций, 
предприятий и выпуск
ников нашего вуза. С 
ними можно познако
миться на специальной 
выставке (пр. Ленина, 51, 
холл 3-го этажа).

Е. В. ТКАЧЕНКО (хим
фак) — секретарь парт
кома.

Л. П. МИРОНОВА — 
зам. секретаря по орга
низационно - партийной 
работе.

Ю. П. АНДРЕЕВ (фи
лос. фак.) — зам. секре
таря по идеологической 
работе.

М. В. ЦИЛИПОТКИНА 
(химфак) — зам. секре
таря по идеологической 
водственной работе.

А. Т. МОКРОНОСОВ 
(биофак) — зам. секре
таря по научной работе.

П. Е. СУЕТИН (ректо

СОСТАВ ПАРТИЙНОГО КОМИТЕТА
рат).

Л. Г. ГУСЕВА (фил- 
фак) — оргсектор.

Г. А. ДРОБЫШЕВ (ист
фак) — оргсектор.

Ю. И. ПАРАМОНОВ 
(кафедра научного ком
мунизма) — с е к т о р  
партполитпросвета.

Н. Ф. МУРАВЬЕВА (ка
федра истории КПСС) — 
сектор лекционной про
паганды.

И. Ф. ПЛОТНИКОВ 
(ИПК) — сектор работы

с кафедрами обществен
ных наук.

В. П. УШАКОВ (фи
лос. фак.) — сектор ра
боты с общественными 
организациями.

B. Ф. ЮРИН (ректо
рат) — сектор печати и 
радио.

C. X. ЮЛБАРИСОВ 
(журфак) — сектор ра
боты в общежитиях.

И. Ц. ЦАЛКОВСКИЙ 
(истфак) — сектор тру
дового воспитания.

Ю. Б. КИСЛОВ (воен
ная кафедра) — сектор 
военно - патриотическо
го и физического вос
питания.

Ф. Н. ДУНАЕВ (ф и з 
фак) — председатель 
группы народного конт
роля.

в. И. МИХАЙЛЕНКО 
(истфак) — учебно-про- 
изводственный сектор.

В. И. ЧЕРЕПАНОВ
(физфак) — научный 
сектор.

Закончилась подлиска 
на газеты и журналы 
1981 года. Уже через 
Три дня после начала 
подписки физики обеспе
чили 70 процентов зая
вок на партийно-комсо
мольские издания. А  по 
общим итогам физфак 
стал лучшим подразделе
нием в У рГУ  (ответствен
ная Л. В. Бунина, быв
ший секретарь партбюро

ф  РЯДОМ С НАМИ

Л У Ч Ш И Е
О. А. Иванов). Самые ак
тивные подписчики — 
это Владимир Кружаев, 
Александр Гурьев, про
фессор Ф. Н. Дунаев, до
цент И. А. Кузнецов и 
другие.

Н А  С Н И М КЕ: общест
венный распространитель 
печати на физфаке JI. В. 
Бунина (справа) помога
ет сотрудникам факуль
тета оформить подписку 
на издания 1981 года. 
Фото В. САРАПУЛОВА.



Вечная спешка студен- 
та стала притчей во язы- 
цех. Вот и сейчас совсем 
недавно начался учебный 
год, а в ноябре уже атте
стация, зачеты, и нужно 
готовить те сани, которые 
поедут в зимнюю сессию. 
Опытные студенты начи
нают набирать баллы на 
коллоквиумах, семинарах 
и снисходительно посмат
ривают на первый курс, 
который потрясен, ошара
шен темпом учебы. Чув
ство уверенности первого 
курса на студенческой 
скамье выработается поз
же, а пока нужно осваи
вать горы информации и 
грызть, грызть гранит на
уки. В это время для пер
вокурсника, да и не толь

ОБЩЕЕ 
ЖЕЛАНИЕ
Университет отпраздно

вал свое шестидесятиле
тие, тем приятнее для 
нас, нынешних первокурс
ников, начинать свой путь 
к  высшему образованию в 
столь торжественный год.

Университет начался 
для нас в «коліхозе». Там, 
на огромном поле Подгор
ного, многие узнали, что 
такое студенческое брат
ство, и как оно в труд
ных условиях проверяет 
людей.

В «колхозе» дни доль
ше, но и они кончились. 
6 октября первый раз как 
полноправные члены 
большого студенческого 
коллектива вступили мы 
на порог университета.

Здесь все для нас но
во, все впервые: древне
русская литература и уст
ное народное творчество, 
латынь и античная лите
ратура. Новое и то, что 
к нам на лекции приходят 
профессора. Это настраи
вает на серьезный лад.

Дни бегут быстро. Уже 
прошло посвящение в сту
денты, общефакультет
ское комсомольское со
брание, на котором мы 
представляли 1 курс.

Сложились и первые 
впечатления, очень по
рой противоречивые.

До сессии пока далеко, 
но думаем о ней все ча
ще и чаще. У всех нас 
общее желание: сдать бы 
сессию (желательно — на 
«с типу»).

Е. ГОРИНА, 
первокурсница 

филфака.

ЦЕНА ВРЕМЕНИ
ко для него, вопрос ра
ционального использова
ния времени встает реб
ром. Как же нам сэконо
мить время?

Микроб разбазарива
ния времени надо искать в 
нас самих. Утечка проис
ходит либо из-за непра
вильного планирования, 
либо из-за отсутствия это
го планирования. Мы ли
шаемся этого богатства 
иной раз не задумываясь, 
что обязательно пожале
ем, вспомним с чувством 
досады, но повторяться 
это.будет, к  ужасу наше
му, постоянно, даже наз

вание этому есть «убить 
время».

Чаще всего не бережет 
время других тот, кто не 
экономит сам своего вре
мени. Он опаздывает на 
15 минут и задерживает 
на это время своих това
рищей, которые впослед
ствии по этой же причине 
опаздывают уже сами и 
задерживают других — 
цепная реакция опозда
ния. Этот корень взаим
ной неорганизованности 
находится, как видите, в 
нас. Затем мы пожинаем 
результаты: проглатываем 
на бегу бутерброды, про

гуливаемся бегом, спим 
«одним глазом» — исто
щается память, организм. 
Здесь стоит вспомнить о 
«школьных» отличниках, 
которые неожиданно для 
всех теряют свои преиму
щества в институтах. Уче
ные ставят качество лич
ного здоровья наряду с 
такими факторами, как 
талант и способности. Ни
кто не будет спорить, что 
способный, но болеющий 
студент не сможет уде
лить занятиям больше 
времени, чем студент 
средних способностей,

но физически более вы
носливый и здоровый.

Вечная спешка, естест
венно, отразится на уров
не культурного развития, 
некоторые считают посе
щение театров, экскурсий 
непозволительной рос
кошью, тем самым подво
дя черту под своим ин
теллектуальным запасом.

Иногда в ш утку, а чаще 
всерьез, студенты наме
ренно в разговоре ставят 
разграничения таких поня
тий, как «сдать» и 
«знать».

Мол, сдал я экзамен, 
а знаний нет, все из-за не
хватки времени, но ничего, 
«будет время — освежу 
память». Однако, зачет к

зачету, экзамен к  экзаме
ну, год к году, и вот го
тов молодой специалист, 
а «освежения памяти» так 
и не произошло.

Это нигде никем не 
оценивается в рублях, хо
тя порой такие молодые 
«специалисты» встают го
сударству в копеечку. 
Время нельзя ускорить, 
нельзя и замедлить, мож
но уплотнить наши дела. 
И сейчас звучат актуаль
но слова Петра I: «Упу
щение времени смерти не
возвратно подобно!».

Итак, начался ноябрь, 
пора готовиться к  сессии.

А. БУРКОВ, 
студент 2 курса 

журфака.

СТРАНИЦА ПЕРВОКУРСНИКА
850 первокурсни

ков приступили к 
учебным занятиям. 
Позади испытания 
вступительными эк
заменами, волнения 
конкурсного зачис
ления, трудовой эк
замен уборочного 
отряда.

Хорошее начало! 
Закрепите первые 
успехи и в учебе. А 
старшие товарищи 
помогут вам.

стающих. Университет 
обязан им развитием и 
укреплением лучших 
традиций среди студен
тов. Именно эта часть 
студенчества вместе с 
преподавателями под 
руководством партий
ной организации помо
гли университету прео
долеть трудности пер-

4  СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

В ГОДЫ ДАЛЬНЕЙШЕГО
РАЗВИТИЯ

4 ТРУДОВОЙ э к з а м е н

БУДНИ «ЗЮРЗИ»
Зюрзя — это не просто 

железнодорожный тупик, 
не просто вагоны, которые 
надо загрузить картофе
лем и овощами.

«Зюрзя» — это неболь
шой отряд студентов раз
ных факультетов, дружный 
коллектив, братство кото
рого скреплено потом и 
пылью. Тридцать человек 
работают и живут как одно 
целое. И работа спорится.

— Ребята, сегодня бу
дет аврал, — это говорит 
наш бригадир Владимир 
Ильич Кривопальцев. — 
Машины пойдут одна за 
одной.

Медленно въезжает на 
весы двенадцатитонный
«КрАЗ». Но не испугать 
ребят горой мешков. Они 
уже ко всему привыкли. 
Мы загружаем вагоны, и 
они отправляются во мно
гие города страны.

В минуты затишья, а они

бывают здесь редко, кон
торка наполняется шумом 
и смехом. В перерывах 
между разгрузкой машин 
Алик Шарафиев, Сергей 
Шумских играют в шахма
ты. Интересно, успеют ли 
они закончить партию? Нет, 
не успели. Но не расстра
иваются и снова идут за
гружать вагоны.

Пот течет ручьями. Вот 
и последний мешок. Уф, 
можно отдохнуть! Валера 
Акимов берет ручку, лист 
бумаги и...

Что-то не думается над 
песней. Видно, сильно ус
тал. Но это только минут
ная слабость. Вот куплет 
есть, второй будет после 
следующей машины.

И звучит над Зюрзей но
вая песня. Если кто-то ус
лышит в дороге голоса 
студентов, знайте — на 
Зюрзе работа спорится!

С. КОЛИН.

(Начало в № 33).
Укрепление матери

альной базы и измене
ние состава кадров в 
послевоенные годы 
улучшило условия ра
боты, позволило рас
ширить прием студен
тов и повысить качест
во их подготовки, бо
лее углубленно вести 
научную работу. Для 
послевоенных лет ха
рактерно быстрое уве
личение количества сту
дентов и улучшение 
их подготовки. Так, в 
1945 году в универси
тете на стационаре 
обучалось 944 челове
ка, в 1950 году — 
1799, а в 1955 году — 
2300 человек. Итак, в 
первые 10 лет после 
войны количество сту
дентов увеличилось по
чти в 2,5 раза.

Заметно изменился 
состав студенчества. В 
университет пришли 
участники Отечествен
ной войны и молодые 
рабочие, получившие 
среднее образование в

последние годы воины 
без отрыва от произ
водства в школах ра
бочей молодежи. В 
трудных условиях во
енных лет они закали
лись и возмужали, про
шли испытание труд
ностями. Многие из 
них были членами пар
тии.

Придя в универси
тет, бывшие фронтови
ки и рабочие и здесь 
выделялись на общем 
фоне студентов своей 
выдержкой, жизнен
ным и практическим 
опытом, дисциплиниро
ванностью, добросо
вестным отношением к  
учебе и общественной 
работе. Они служили 
примером для всего 
студенчества. С их при
ходом выросла партий
ная организация: в
1947 году среди сту
дентов было более 200 
членов и кандидатов 
партии. Студенты-ком
мунисты не только са
ми хорошо учились, но 
и вели за собой других, 
помогали коллективно 
воздействовать на от

вых послевоенных лет.
В последующие го

ды в университет за
числялись исключи
тельно выпускники 
средней школы в воз
расте 17 — 18 лет, по
чти не имевшие жиз
ненного опыта, и лишь 
с середины 50-х годов 
снова стала широко 
привлекаться на учебу 
молодежь с производ
ственным стажем.

По решению партии 
и правительства трудя
щейся молодежи было 
предоставлено право
внеконкурсного по
ступления в высшие 
учебные заведения. Ес
ли в 1956 году в со
ставе первокурсников 
университета было 4 
процента производст
венников, то в 1958 
году — уже 69. Одна
ко многие из них име
ли иногда существен
ные пробелы в знаниях. 
Это потребовало от пе
дагогического коллек
тива университета 
разработки более эф
фективных приемов и 
методов работы.

(Продолжение
следует).

'КАЖ У сразу, начать этот разговор на тему, уже 
изрядко набившую оскомину, побудила состояв

шаяся недавно полемика с руководством факультета 
журналистики. Мы обменялись взаимными упреками. 
Деканатом журфака справедливо был поставлен во
прос о несогласованном «переводе на факультет трех 
слушателей-филологов, сделавших только заявку в 
журналистике. Я отвечал тем, что факультет не сдер
жал данного в дѳкаібре прошлого года обещания до
брать плановых 15(!) слушателей. Пришлось самим 
изыскивать воз мощности пополнения группы.

Или другой пример. Недавно на авторитетном собра
нии другого факультета декан поставил вопрос при
мерно так: все было бы хорошо, если бы с рабфака 
направляли 5—6 слушателей, а не 18. Упрек брошен 
преподавателям, которые не смогли снизить количест
во слушателей до требуемой деканом цифры.

Такая постановка вопроса перевертывает с ног на 
голову проблемы рабфака. Она создает иллюзию, что 
стоит добиться снижения количества слушателей на 
данном факультете, и проблема будет решена. Не на
до доказывать, что такой подход отражается не столь
ко на количественном, околько. на качественном пока
зателе. Получается, что коллектив факультета не за
интересован в увеличении конкурса на рабфак (иллю
зия, что больше не дадут). Не все знают, что на деле 
«дадут» в любом случае столько, сколько положено по 
плану, не взирая на низкий конкурс, на «специфику», о 
которой говорят на всех факультетах.

Кстати, о специфике факультета журналистики. Со
гласен с мнением руководства факультета в том, что 
положение этого факультета отличается от других. Од
нако в плане набора рабфаковцев уверен, что не в 
худшую, а в лучшую сторону. Факультет всегда был 
почти целиком рабфаковским, поскольку ранее прием 
выпускников школ был резко ограничен.

А какой факультет может похвастаться такими воз

можностями установления тесных творческих связей со 
своими будущими питомцами? Через редакции газет, 
своих выпускников, факультет имеет безграничные воз
можности для комплектоваіния рабфака и создания 
резерва на многие годы вперед. К  сожалению, ничего 
этого нет. Нет потому, что не ведется систематическая, 
целенаправленная работа. (Исключение — этот год, в 
чем заслуга М. М. Ковалевой). Год назад заочное от
деление факультета отметило 25-летний юбилей, а воз
можность обратиться за поддержкой к выпускникам

план— это закон. Когда же речь заходит о подготови
тельном отделении, стало привычкой отказывать ему 
в .праве на аналогичное отношение.

Как обстоят дела с .набором и выпуском слушателей? 
Открою карты. План набора на рабфак практически 
приблизился к  своему потолку, который устанавлива
ется министерством исходя из 20 процентов от общего 
количества первокурсников в вузе, а для журфака мо
жет достигать 50. За /десять лет нашего отделения его 
набор вырос со 100 до 170 человек.

+  ЭФФЕКТИВНОСТЬ УЧЕБНОГО ПРОЦЕССА

РАБФАК—ДЕЛО ОБЩЕЕ
была упущена. Из набора прошлого года усилиями 
факультета был найден лишь один рабкор из Орен
бургской области. В группе не было ни одного сверд
ловчанина, хотя в городе имеются городская и област
ные газеты, множество заводских многотиражек. О чем 
это говорит?

Если бы проблема сводилась к »набору только на 
журфак, у меня не екало бы сердце от страха за 
судьбу каждого набора. За исключением историков, 
философов и биологов, которые имеют устойчивый кон
курс, планы набора на остальные факультеты либо 
арываются, либо находятся «на грани срыва.

А почему, собственно говоря, планы набора устанав
ливаются по специальностям непропорционально кон
курсу? Уверен, что задающему такой .вопрос и в голо
ву ,не придет повторить его, например, декану матема
тико-механического факультета, хотя хорошо известно, 
что план приема студентов на первый курс этим фа
культетом выполняется не без усилий. Там ясно:

План выпуска в минувшем году был перебран истори
ческим (+ 4 ), философским ( +  5), биологическим (+ 1 ), 
химическим (+ 2 ) факультетами. Итоговая цифра «пе
ребора» этими факультетами составила (+ 12 ). Невы
полнение плана набора составило соответственно — 
журналистики (—5), физическим факультетом (—7), 
математико-механическим (—29), нетрудно заметить, 
что матеміатиіко-механический факультет, где процент 
студентов-рабфаковцев сейчас составляет лишь 5,5 про
цента, является главным резервом улучшения положе
ния с планом набора и выпуска. Этими цифрами мне 
хотелось бы убедить читателя в том, что задача увели
чения конкурса по всем специальностям является важ
ной для всех нас. Ослабление одного звена усиливает 
напряжение в других, сдерживает возможность манев
ра.

Кстати, о маневре. Не раз доводилось слышать мне
ние наших выпускников, что поступление на рабфак на 
100 процентов гарантирует зачисление в студенты.



ф  «УРАЛЬСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ» Ш  

ф  ГЛАВНОЕ СОБРАНИЕ ГОДА

ДЕЛА КОМСОМОЛЬСКИЕ
Отчетно - выборной кам

панией начался этот учеб
ный год в комсомольских 
организациях наших фа
культетов.

— Отчетно - выборные 
собрания трупп, курсов и 
факультетов іпірошли на 
достаточно высоком орга
низационном уровне. Ком
сомольцы іподнимали прин
ципиальные, не терпящие 
отлагательства вопросы, — 
говорит Г. Вертегел, заме
ститель секретаря комите
та ВЛКСМ университета по 
организационной работе...

На факультете журнали
стики всех взволновало 
выступление .первокурсни
цы Н. Токаревой, в кото
ром (слышался крик ду
ши: «Не оставляйте нас од
них. Помогите нам войти 
в ритм факультетской жиз
ни».

На собрании велся прин
ципиальный разговор о 
первом трудовом семест
ре ССО «Журналист». Го
ворили о проделанной ра
боте, о шроблем'ах, встав
ших перед его комсоста
вом и бойцами.

Не менее жаркие споры 
разгорелись -на отчетно- 
выборной конференции 
комсомольской организа
ции математико - механи
ческого факультета. В. Ман
суров обрисовал пробле
мы научно-исследователь- 
ской -работы студентов.

На таком большом фа
культете необходимо
серьезнее относиться к 
«колхозному» отряду. За
ранее -подбирать комсо
став, отмечали ребята. На 
конференции были отмече
ны недостатки в .организа
ционной работе комсо
мольского бюро: нерегу
лярное .проведение собра
ний, плохое состояние до
кументации.

На высоком Оірганизаци- 
. окном уровне прошли от
четы и вьсборы в комсо
мольской организации фи
лософского факультета. 
На собрании был затро
нут вопрос о ЛКП, лич
ном комплексном плане. 
Студенты решили разра
ботать его с учетом епе-

ф  Надолго останутся в 
нашей памяти дни праздно
вания 60-летия ленинского 
декрета об учреждении 
УрГУ. Много почетных гос
тей и наших именитых вы
пускников побывали в те 
дни в стенах Уральского 
университета.

Фото В. САРАПУЛОВА.

цифики своего факульте
та.

Следует сказать об од
ном .негативном явлении: 
если в іпрошлом году в 
комсомольских бюро фа
культетов насчитывалась 6 
членов КПСС и кандидатов 
в члены (партии, то теперь 
в числе комсомольских во
жаков іпредставлены толь
ко член КПСС и кандидат 
в члены КПСС.

Это наглядно показыва
ет недоработку прошлого 
состава комитета ВЛКСМ. 
Он не помог подобрать 
кандидатуры молодых чле
нов партии для работы в 
факультетских б ю р о  
ВЛКСМ.

Необходимо сказать и об 
общеуниверситетской от
четно - выборной комсо
мольской конференции. По 
мнению самих делегатов, 
она была недостаточно под
готовленной. Хотя конфе
ренция была общеунивер
ситетской, но явка деле
гатов желала быть луч
шей. Не чувствовалось 
праздничного настроения. 
В докладе секретаря коми
тета А. Лукьянова были 
изложены в ооновіном об
щие положения, не хвата
ло конкретности.

В прениях велись острые 
разговор U, поднимались 
давно уже наболевшие во
просы, выступающие сето
вали на то, что іна прошлой 
конференции они выдви
гали те же вопросы, и до 
сих пор оіни остались без 
внимания.

Думаем, .новому соста
ву комитета следует счи
тать .предложения комсо
мольцев в ходе отчетов- 
выборов руководством к 
действию и работать, ори
ентируясь на них. Это — 
требование Устава ВЛКСМ.

Н. СЕМАШКО.

СЕМИНАР
На базе Коуровской аст

рономической обсерватории 
УрГУ был проведен семи
нар-совещание, посвященный 
исследованиям вопроса сол
нечно-земных связей. В нем 
участвовали представители 
Свердловска и Челябин
ска— 47 участников из 18 
учреждений.

Профессор К. А. Барха
това отмечает, что совеща
ние развило и углубило 
давние контакты с медика
ми, как непосредственный 
выход исследований в об
ласти Солнца, которые ве-; 
дут ученые университета и 

»обсерватории.
I На семинаре по солнеч- 
; но-земным связям были рас- 
; смотрены следующие проб
лемы: «Солнечная актив
ность и генерация геоэффек- 
тивных потоков частиц и из
лучения»— Л. М. Селезнева, 
Т. П. Никифорова (УрГУ), 
«Взаимодействие геоэффек- 
тивных потоков с магнито
сферой З.емли» — А. М. Ку- 
манцев (УрГУ), «О циклич
ности геомагнитных возму
щений вблизи минимумов 
солнечной активности и воз
можность их прогнозирова^- 
ния» — Б. В. Жиромский 
(УНЦ ), «О возможных ме
ханизмах воздействия гелио- 
геофизических факторов на 
организм человека в усло
виях патологии» — профес
сор Е. Д. Рождественская 
(СГМИ), «О частоте разви
тия острых инфарктов мио
карда и их осложнений в 
период неблагоприятной ге- 
лиогеомагнитной обстанов
ки» Р. Г. Бикмухаметова 
(Свердловская станция ско
рой медпомощи), «Влияние 
гелиогеомагнитной обстанов
ки на частоту развития и 
исхода острых тромбозов и 
эмболий периферических со
судов» — Л. А. Чиркова 
(СГМИ).

Была проведена экскурсия 
по обсерватории с посеще
нием телескопов АЦ У-5,!
АЗТ-З, СБГ. ;

(Окончание.
Начало на 1 стр.).

лекций о мастерстве лекто- 
ра-математика выступал 
Л. Н. Шеврин (этот цикл 
теперь осуществляется им 
на ФПК). Значительную ра
боту по подготовке и изда
нию методических разра
боток, посвященных всту
пительным экзаменам по 
математике в Уральский 
университет и адресован
ных абитуриентам, слуша
телям подготовительных 
курсов и подготовительно
го отделения, проделали 
Э. А. Голубов, Ю. М. Важе-

♦ 3 стр.

окончания аспирантуры) за- налов, участвуют в подго- 
щитил диссертацию. товке ежегодно выпускае-

Сотрудники кафедры при_ мых университетом алге- 
нимают участие во всех браических тетрадей «Мате- 
всесоюзных конференциях матических записок». Про- 
по алгебре и математиче- фессор Л. Н. Шеврин яв- 
ской логике, а заведующий ляется членом ^эедколле- 
кафедрой неоднократно гии всесоюзного журнала 
участвовал в работе меж- Минвуза СССР «Известия 
дународных алгебраиче- вузов. Математика»; через 
ских конференций в раз- него идут все статьи по 
ных странах. На этих кон- алгебре, теории чисел и 
ференциях сотрудники ка- математической логике, 
федры выступают с докла- представляемые в этот 
дами, нередко обзорными, журнал. Он же является 
Высокий научный авторитет членом редколлегии меж-
кафедры выражается в по
ручении ей организации и

дународного журнала по 
теории полугрупп и авто
ром цикла статей по тео
рии полугрупп для изда
ваемой в 1977—1985 годах 
пятитомной «Математиче
ской энциклопедии». Все 

■ сотрудники кафедры при
нимают активное участие в 
общественной работе.

Кафедра активно участву
ет в просветительской ра
боте среди населения го- 

проведения ряда ответст- рода. По линии общества
венных научных мероприя- «Знание» обеспечивает
тий. Среди наиболее круп- крупные циклы лекций в
ных примеров последних воскресном математиче-
лет — участие кафедры в ском лектории для школь-

рованные Минвузом СССР организации в Свердловске ников при университете
длительные зарубежные XII Всесоюзной алгебраи- и в общественном универ-
стажировки. ческой конференции и ор- ситете автоматики и вы-

Кафедра многие годы ганизация II Всесоюзного числительной техники при
является заметным и авто- симпозиума по теории по- УПИ (Ю. М. Важенин, И. О.
ритетным научным коллек- лугрупп. Коряков и др.). Продолжа-
тивом в нашей стране. Ее Большое внимание на ка- ется методическая работа 
сотрудники ведут активные федре уделяется научной 
исследования по ряду ос- работе студентов. Ежегод- 
новных областей современ- но организуются студенче- 
ной алгебры. Ежегодно вы- ские научные кружки, 
ходит много публикаций в представляются, как прави- 
центральных журналах и ло, около 10 работ на кон- 
различных сборниках науч- курсы студенческих науч
ных трудов. Так, например, ных работ. По результатам

ф ДНЕВНИК СОЦСОРЕВНОВАНИЯ

В ФОКУСЕ 
КАФЕДРА

нин и В. В. Расин. Кафедра 
неукоснительно выполняет 
план повышения квалифи
кации ее преподавателей. 
Осуществляются заплани-

с учителями математики
средних школ г. Свердлов
ска и области, организуе
мая областным институтом 
усовершенствования учи
телей (И. О. Коряков, В. В. 
Расин и др.).

Очень важную работу
в 1979 году сотрудниками, конкурсов последних лет осуществляет Л. Н. Шеврин 
аспирантами и студентами, медали получили М. Вол- по дошкольной педагогике, 
специализирующимися по ков (руководитель проф. Им, совместно с В. Г. Жи- 
кафедре, было опубликова- Шеврин) и А. Петров томирским, написана книга
но более 50 научных работ, (руководитель, доцент «Геометрия для малышей»,
Аспирантура при кафедре в- А - Баранский), диплома- выдержавшая в СССР не- 
за последнее время замет- ми отмечены работы В. Тро- сколько изданий и издан- 
но улучшила свои показа- фимова (руководитель до- ная в ряде стран; подго- 
тели: в 1979 году А. Я. Ов- Чент Н. Ф. Сесекиін), Б. Ро- товлена к изданию книга 
сянников в срок предста- зенблат (руководитель, до- «Математическая азбука», 
вил диссертацию к защите цент Ю. М. Важенин), М. Конечно, в работе ка-
(теперь эта диссертация Сапир (руководитель — до
уже защищена), в марте цент Э. А. Голубов). В про
1980 г. М. В. Волков до
срочно (почти за год до

шедшем году студентами и 
сотрудниками в соавторст
ве со студентами было 
опубликовано в печати 10 
научных работ.

Кафедра много лет вела 
хоздоговорную работу по 
прикладной тематике, при
чем к работе привлекались 
студенты/ Проводится ра
бота по договору о твор
ческом содружестве с 
Уральской консерватори
ей, посвященная примене
нию точных методов анали
за к исследованию музы
кального искусства (руко
водитель Л. Н. Шеврин, ис
полнитель А. Г. Гейн).

Ряд сотрудников кафед
ры являются постоянными 
референтами журнала
«Математика» и рецензен
тами математических жур-

федры имеются недостат
ки, нерешенные проблемы, 
многочисленные трудно
сти. Не использованы все 
резервы для улучшения 
учебно - методической ра
боты. Для ряда курсов ис
пытывается потребность в 
написании учебных посо
бий. Предстоит немалая 
работа по расширению 
прикладной тематики в 
преподавании специальных 
дисциплин. Необходимо 
дальнейшее совершенст
вование учебного процесса 
в целях повышения эффек
тивности подготовительного 
отделения. На кафедре 
сложился дружный и рабо
тоспособный коллектив и, 
надо думать, он сможет 
справиться с решением 
всех этих задач.

В. БАРАНСКИЙ, 
доцент.

Приятно было прочитать в нашей газете, что наши вы
пускники думают иначе. Т. Соболева пишет, что на ее 
вопрос '«сильно ли гоняют» на рабфаке, старшекурсни
ца ответила: «Не будете учиться, будут не гонять, а 
выгонять».

Сошлюсь на опыт минувшего учебного года. По по
ложению о рабфаке мы имеем право в течение первых 
двух месяцев обучения зачислять слушателей из чис
ла кандидатов и стремимся максимально использовать 
такую возможность. В прошлом учебном году было 
отчислено с рабфака 50 человек. Причины были раз
ными: семейное положение, неуспеваемость, пропуски 
занятий, нарушения дисциплины, провал на выпускных 
экзаменах. Могу определенно сказать, что ни один по
терянный слушатель не был сильнее того, кто пришел 
на факультет. Несложно подсчитать, что шансы стать 
студентом имеют не все, а 70 процентов слушателей. 
Конечно, такое положение стимулирует учебу, повы
шает .дисциплину, но не является главным рычагом в 
учебной и воспитательной работе.

А что же есть главное звено в этой работе? Мне 
представляется, что таковыми \ являются согласован- 
ность и взаимодействие между подготовительным от
делением, факультетами и кафедрами.

Два года назад приказом ректора были утверждены 
кафедры, ответственные за набор и выпуск, за воспи
тательную и методическую работу. Нельзя сказать, что 
за истекший период не произошло сдвигов в данной 
работе. Однако, если говорить о систематическом конт
роле и методической помощи преподавателям рабфа
ка, могу сказать с искренней признательностью лишь 
о заведующей кафедрой стилистики и русского языка 
факультета журналистики Л. М. Майдановой. Хоте
лось бы также поблагодарить руководство института 
повышения квалификации, с чьего разрешения исключи
тельно плодотворно работает у нас сотрудник инсти
тута В. Н. Наукин, выпустивший в течение года три

методички. Оказывают методическую помощь препода
вателям рабфака кафедры русского языка (зав. Э. В. 
Кузнецова), неорганической химии (зав. В. П. Кочер- 
гин), научного коммунизма (зав. Л. Н. Коган), исто
рии СССР (зав. Б. А. Сутырин). Хотелось бы надеять
ся на включение в эту работу в ближайшее, время ка
федры общей физики (зав. Л. Я. Кобелев), кафедры 
алгебры и геометрии (зав. Л. Н. Шеврин) и других.

Многие кафедры в долгу не только перед слушате
лями подготовительного отделения университета. Мне 
приходилось выслушивать упреки от коллег из других 
вузов в том, что университет не стал центром обобще
ния опыта работы с рабфаковцами в городе, хотя име
ет лучшие потенциальные возможности по сравнению 
с другими вузами. Фактически кафедрами игнорируются 
соответствующие распоряжения министерства и ректо
рата об улучшении работы со студентами-рабфаковца- 
ми на факультетах.

Оставляет желать лучшего материальная база под
готовительного отделения.

Зачем улучшать работу рабфака? Не лучше ли его 
ликвидировать? Не сомневаюсь, что среди читающих 
эти строки найдутся сторонники и такого «радикаль
ного» решения вопроса.

Не буду ссылаться на вышестоящие инстанции, кото
рые в конечном итоге решат «быть или не быть», а при
веду несколько доводов в пользу рабфака.

Часто слышу: «Какой он рабочий, если проработал на 
предприятии всего 1—3 года?» Возможно, этот срок 
и небольшой, однако те кто служил в армии, хорошо 
знают, какое огромное влияние оказывает этот корот
кий отрезок жизни на становление молодого человека. 
Я далек от мысли идеализировать рабфаковца, за вре
мя работы навиделся всякого. Тем не менее скажу, что 
большинство из них, добровольно отказавшись от вы
сокой зарплаты в пользу шестилетних материальных 
трудностей, действуют обдуманно, но и наша задача по

мочь им в достижении высот высшего образования.
Товарищи преподаватели, представители интеллигент

ской прослойки, 70 процентов рабфаковцев являются 
детьми рабочих и колхозников! Наверное, нет необ
ходимости убеждать вас в том, что они имеют меньшие 
возможности поступить в вузы через обычный конкурс, 
чем ваши основательно «отрепетированные» дети.

Многие не учитывают новых веяний, происходящих 
в нашей средней школе. Наряду с демографическим 
спадом у вузов появился новый опасный конкурент — 
профтехучилище. Многие школы уже столкнулись с тем, 
что старшие классы стали девичьими. Если мы отгоро
димся от рабочей молодежи, эта проблема станет для 
нас столь же острой. Не будем далеко ходить за при
мером. Уже сейчас на математико-механическом фа
культете «женская половина» перевалила за половинѵ.

Наконец, и главное — студенты-рабфаковцы достой- ’ 
но выполняют свою миссию. Невозможно сейчас пред
ставить себе комитет комсомола, профком, студкомы, 
бюро, студенческие строительные и «луковые» отряды 
без актітвиіста-рабфаковца. А на ком держится АХЧ 
университета? Да и в учебе некоторое отставание в 
первые год-два выравнивается к старшим курсам. Сла
бая успеваемость рабфаковцев — проблема, в основ
ном, надуманная, что мне уже доводилось доказывать 
конкретными цифрами.

'Нашему университету исполнилось 60 лет, примерно 
половину этого времени (включая довоенное) рядом 
шагает рабфак. А мы все еще спорим, по пути нам или 
дороги разойдутся?

В заключение хотелось бы выразить надежду, что 
данное выступление не приведет к усилению взаим
ных упреков, а, напротив, все мы придем к единому 
мнению, что рабфак — эго общее дело.

В. М И Х А И Л Е Н КО , 
зав. подготовительным отделением,

доцент.
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21 ноября
Заезд участников.
с 11 часов — Творческие мастерские коллек

тивов области (Дом работников культуры), 
с 14 до 15 часов — Обед, 
с 16 часов — Выездные концерты, 
с 19 часов — Выездные концерты.

22 ноября
с 10 до 14 часов — Творческие мастерские 

коллективов области и гостей (Д Р К ). 
с 14 до 15 часов — Обед, 
с 16 до 18 часов — Репетиция концерта, 
с 18.30 часов — Вечерний концерт (УПИ, 

большой зал).
с 21 часа — Дискуссия.

23 ноября
с 9 до 11 часов — Репетиция вечернего кон

церта.
с 12 часов — Творческие мастерские, 
с 14 до 15 часов — Обед.
с 20 часов — Заключительный концерт, (боль

шой зал киноконцертного театра «Космос»).

I
I
I

ЗДРАВСТВУЙ,
ФЕСТИВАЛЬ!

Через несколько дней, 
21 ноября, по решению 
горкома ВЛКСМ в нашем 
городе откроется второй 
фестиваль политической 
песни.

В прошлом году, в де
кабре, когда гостеприим
ный Дворец молодежи рас
пахнул свои двери перед 
участниками и гостями пер
вого областного фестива
ля, организатор традицион
ных рижских форумов Ви
тале Леиньш сказал: «Мы 
надеемся, что «опорный 
край державы» станет не 
менее надежным форпос
том и для политпесни».

Может быть, пока еще 
рановато утверждать, что 
его пожелание полностью 
исполнилось. Хотя второй 
фестиваль — это что-нибудь 
да значиті Особенно для 
развития политической пес
ни у нас на Урале.

Нынешний фестиваль бу
дет необычен. Прежде все
го он — для групп и испол
нителей политпесни Сверд
ловской области. Кроме 
ведущих коллективов го
рода — ансамблей «Балла
да», «Солидарность», «Аван- 
те!» — на нем будет пред
ставлено інеіоколыко мо
лодых групп. Это именно 
для них организуются про
должительные творческие 
мастерские и семинары, ко
торым будет посвящена 
большая часть фестиваль
ного времени. Фестиваль — 
школа, фестиваль — уче
ба — вот главная задача ны
нешней встречи.

Разумеется, кроме хозяев 
будут и гости: детский ан
самбль «Искорка» из Усть- 
Качки Пермской области, 
группа «Амиго» из Новоси
бирска, «Гренада» из Мос
квы — один из первых ан

самблей политпесни в на
шей стране, лауреат пре
мии Московского комсомо
ла, лауреат XI Всемирного 
фестиваля молодежи и сту
дентов в Гаване, участник 
многих политпесенных фе
стивалей. Надеемся, что все 
эти коллективы станут тем 
творческим ядром, вокруг 
которого объединятся наи
более интересные дела фе
стиваля.

Еще одна особенность: в 
отличие от предыдущего 
фестиваля его участники 
дадут несколько концертов 
на предприятиях и в учреж
дениях города, где либо 
уже есть, либо еще только 
начинается политпесенное 
движение. Не только про
паганда, но и утверждение 
авторитета политпесни сре
ди молодежи города — 
одна из основных целей 
фестиваля.

В сегодняшнем спецвы
пуске мы знакомим вас с 
некоторыми участниками и 
гостями II фестиваля. Твор
ческой иім работы и хоро
шего праздника!

Ждем вас на концертах 
и в «мастерских».

НАЧАЛО ПУТЕВОДНЫЙ ОГОНЕК
У ансамбля из Свердлов

ского инженерно-педагоги
ческого института пока еще 
нет названия. Он молод, как 
молод и сам институт.

В составе ансамбля — 
студенты энергетического и 
машиностроительного фа
культетов. Их дебют со
стоялся на смотре полит
песни, прошедшем весной 

"этого года в юридическом 
институте. Дебют этот, как 
и многие дебюты, не был 
блестящим. Но он помог 
многое понять ребятам, 
многому научиться и глав
ное — четче определить 
свое отношение к жизни, к 
происходящим событиям, 
а средство выражения это
го отношения — песня.

Ребята из СИПИ ищут 
свой почерк. В репертуаре 
ансамбля — «Марш амери
канских рабочих», песня из 
кинофильма «Белорусский 
вокзал», песни самодея
тельных и профессиональ
ных авторов. А в планах — 
программа на испанском 
языке.

Самое главное, чем сей
час обладает этот ан
самбль, — молодость и ог
ромное желание петь. Пусть 
пока им не хватает «своих» 
песен — хватило бы на
стойчивости отказаться от 
безликости и музыкальной 
пустоты многочисленных 
вокально - инструменталь
ных ансамблей. Верим, что 
нынешний фестиваль помо
жет группе Юры Языкова 
обрести себя. Впереди у 
нее — песня.

В. НАУМОВА.

Пальцы гитариста взяли 
первый аккорд, и зал за
мер в ожидании чего-то 
нового* неповторимого, 
волнующего. К микрофону, 
как-то незаметно, из глу
бины сцены подошел свет
ловолосый іпарень в не
броском зеленом свитере, 
и в тишине зала отчетливо 
прозвучал юкорбіный го
лос: «Всем нашим сверст
никам, не вернувшимся с 
прошлой войны, посвяща
ется...». И зазвучала пес
ня, а ів ней особенно тро
гающие, обжигающие сло
ва: «...Как они стояли у 
военкомата с бритыми НА
ВЕЧНО головами...».

Одним из слушателей, 
сидевших в зале, посчаст
ливилось быть и мне. И 
как-то случайно взгляд мой 
скользнул по лицу сидев
шей рядом девушки. Она 
тихонько смахнула бегу
щую но щеке слезинку. И 
потом, увидев, что я заме
тил это, посмотрела на ме
ня, как бы извиняясь, сты
дясь. Как жаль, что мало 
еще песен, волнующих не 
только слух, но и душу.

Тем временем гитарист 
прошелся по струнам по
следний раз, и. питара за
молчала. Секунды четыре 
в зале стояла оглушитель
ная тишина, но вдруг зал, 
завороженный песней, про
будился аплодисментами, а 
с задних рядов понеслось 
исполнителям восторжен
ное: «Браво», «Солидар
ность!».

А после была задорная 
и оптимистическая панам-

БУДЕМ ПЕТЬ

«ЭТО ПОКА СЕКРЕТ!»
Женя Бажанов недавно вернулся из Москвы, 

где он выступал на детском конкурсе. Правда, в 
поездке он простудился и заболел, но настрое
ние бодрое. И с гитарой Женя не расстается.

Отвечая на наши вопросы, он сказал: к  фес
тивалю начал готовиться уже давно. В июле я 
побывал в А'ртеке и привез оттуда много новых 
песен. Может быть, оставлю и старое: «Венсе- 
ремос», «Нас не сломить», «Бела-чао»... А  во
обще — это пока секрет!

С. КАЛИНИЧЕНКО.
Фото автора.

Тогда учителя Ц7-Й шко
лы в один голос говорили: 
«Мы впервые поняли, что 
политпесня — это большое, 
настоящее дело!»

Ликовали «артисты»: ста
ли лауреатами городского 
конкурса политпесни. До 
этого были выступления на 
школьном и районном кон
курсах. А еще раньше были 
просто пятеро ребят, объ
единившихся в маленький 
неразлучный коллектив под 
руководством Софьи Иоси
фовны Беленькой.

Вместе ходили в кино, де
лали вылазки в лес, радо
вались и, конечно же, пели.

Сейчас они уже не 
школьники. Лена Чучина 
учится в мединституте, Эля 
Пушкина — в педучилище, 
Павел Кажедров — в УПИ, 
Олег Маслов — работает.

Ребята по-прежнему крепко 
дружат, часто собираются у 
Софьи Иосифовны. Правда, 
поют они сейчас только «для 
себя».

— Почему? — спрашиваю.
— Мы уже не 117-я шко

ла. От какой организации 
будем выступать?

Доказываю, убеждаю, что 
политпесня вовсе не обяза
на представлять какую-либо 
организацию. Главное — 
чтобы было, что сказать со 
сцены. Доказываю... И ви
жу: загораются глаза, вспы
хивают улыбки. И Софья 
Иосифовна с напускной не
возмутимостью спраши
вает:

— Ну что, дети, будем 
петь на фестивале?..

С. БЕЗГОДОВА.

ская песня — «Дядя Кроко
дил», -критикующая пози
цию США по отношению к 
странам Латинской Амери
ки. Но вот уже звучит 
саркастическая песня «Диа
лог» — ответ «Солидарно
сти» на пресловутую кар- 
теров-окую директиву № 59 
(кстати, автор слов песни — 
член «Солидарности» — 
Вадим Хавин), и, наконец, 
чуть-чутц наивные, но„ 
вместе с тем и очень мет
кие, острые частушки о 
Картере в исполнении Ни
колая Носкова. И еще 
много и много различных 
по жанру и настрою пе
сен.

Песни, спетые за все 
время существования «Со
лидарности», пожалуй, уже, 
нелегко сосчитать. Да это 
и іне нужно. Важно то, что 
каждая -песня для участни
ков ансамбля — труд. От
рабатывается каждая нота, 
необходимый оттенок инто
нации, ибо это в политиче
ской песне играет огром
ную роль. Достаточно по
бывать на репетициях «Со
лидарности», чтобы убе
диться, сколько напряже
ния, самоотдачи требует 
песня от участников ан
самбля. Зато позже все 
это воздается сторицей, 
ибо «Солидарность» обла
дает редким умением 
взволновать человека, за
ставить его не просто слу
шать му-зыку, песни и раз
влекаться, а делать для се
бя какие-то выводы. А 
ведь такое умение дано 
далеко не каждому ан
самблю.

...Пальцы гитариста бе
рут аккорд, и зал замирает 
в ожидании чего-то вол
нующего. И ожидание это 
оправдывается, потому что 
в душе каждого из «Соли
дарности» светит -путевод
ный огонек творчества и, 
конечно же, — мечты.

А. ГОРБАТОВ,
первокурсник журфака.

Этот
друу/спый I 
«С-мех» і

Смеются они. смеют
ся зрители, пришед
шие на концерт. И не 
смеются лишь те. о 
ком их песни. А  в пес
нях группы социаль
ной песни «Смех» из Я. 
нижнетагильского пед
института поется о 
тех, кто тянет нас 
назад, о -косности и 
мещанстве, об обыва
тельщине и халатности, а  
о пьянстве и т.унеяд- I 
стве. «Сказка о ле- I 
ни», «О смысле жиз- I 
ни», «Чего мелочить- ~ 
ся-то?», «Ода Добро- I 
те» — такие песни со- I 
ставляют основу репер- I 
туара ансамбля. I

Группа — молода, 
ей чуть больше года, 
но темпы роста лоисти- 
не стремительны. Пер
вый Свердловский фе
стиваль увидел чуточ
ку  самонадеянных, ма
ло еще разбирающихся 
в политпесне, но пол
ных энтузиазма и рву
щихся «в бой» ребят.

И .вот в мае этого 
года IV  Рижский фе
стиваль видит моло
дую, талантливую, груп
пу, поразившую всех 
как тематикой своих 
песен, так и манерой 
исполнения. Для их 
земляков — «Балла
ды» и «Солидарно
сти» — рижская про
грамма «Смеха» была 
особенно интересна: 
настолько разительна 
была перемена, на
столько быстрый каче
ственный скачок совер
шила группа. Консуль
тативный совет фести
валя иризнал коллек
тив «оригинальным, 
бесспорно -перспектив
ным, ансамблем соци- й 
альной песни».

«Смех» зорко при
мечает «шероховато
сти и зазубрины» жиз
ни. Музыка к песням 
создается' руководите
лем груіп-пы Андреем 
Зотеевы-м. Ребята ста
раются подать каждую 
песню своеобразным с 
мини - спектаклем, «в 
лицах» представляя ге
роев своих песе-н. В 
этом им -помогают раз
нообразные инструмен
ты (кларнет, банджо, 
металлофоны и т. п.). 
Равноправным /членом 
стала забавная пороло
новая кукла, непремен
ный участник многих 
концертов.

В репертуарном 
«портфеле» группы — 
новые задумки, новые 
стихи, музыка, кото
рые ждут своего часа. 
«Смех» живет неусло- 
коенно. Репетирует, 
спорит, сочиняет. И 
смеются люди на кон
цертах...

Е. СТАРОСТИНА.
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